



# Agua: Venas de la Madre tierra vs. mercancía para el capital

## RELATORÍAS

REALIZACIÓN:

Andrea Chaparro Ramírez | Daniel Méndez González  
José Antonio Romero Gil | Norma Elizabeth Olvera Fuentes



# Ponente

*DRA. VIOLETA REMEDIOS NÚÑEZ RODRÍGUEZ*  
*PROFESORA INVESTIGADORA*  
*UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA*



En comunidades de antigua tradición maya toconabal visualizan el recurso hídrico como un sujeto a quien se debe de cuidar, se le considera uno más. Sujeto que sin él no hay vida. El punto de celebración de la madre tierra comienza con mucha sabiduría desde la celebración del agua.

## *Las venas de la Madre Tierra son los ríos de agua.*

Desde la visión del capital, la venas y arterias de Tierra son los caminos que transportan los medios, visión contraria a la de culturas como la de la maya.

Guerrero es el estado con mayor carencia de agua potable en toda la nación, solo el 23 % recibe agua, siendo que es uno de los estados que mayor cantidad de precipitaciones recibe por huracanes.

Hemos vivido un proceso de acumulación originaria del agua, cercando la acumulación del agua.

No hay fábricas en donde se fabriquen el agua o minerales, son producto de una formación de miles de millones de años.

Cuando alguien se apropia del agua, ocurre en forma simultánea un proceso de posesión y des posesión.

A partir del año 2020 el agua ya empezó a cotizar en la Bolsa de Valores, lo que responde a una lógica de acumulación. Esto se suma el control de los cuerpos de agua por parte del crimen organizado.

El rostro tiene diversos rostros y uno de los más complejos es este futuro financiero en que se convertido el agua.

¿Son conciliables estas visiones, el respeto y la explotación del agua más aun ante los impactos del cambio climático?

La comunidad Mazahua expuso un

problema de injusticia hídrica, si bien en su territorio esta la planta potabilizadora más grande de América latina esta comunidad no tenía agua, lo que llevo a que las mujeres de esa comunidad se levantaran en armas en forma simbólica.

Caso de excepcional importancia la Guerra por el Agua en Bolivia. También la Lluvia, hace referencia a un proceso en el que hasta la lluvia se quería privatizar.

Se debe de buscar, aunque luzca lejano, los derechos del agua, imaginemos que el agua, ecosistemas, bosques que tienen derechos. Sujetos no humanos que son fundamentales para la vida en su conjunto.

Hay una tercera lucha de resistencia muy importante, la de los pueblos del sureste de nuestra nación.

Un punto muy importante es que el 9.7 % de la precipitación que cae en Chiapas es el total del que cae en toda la nación y aun así, en ese estado hay una gran carencia de cobertura de agua potable para su población.

Se está impulsando por parte de esta comunidad reformas a la Ley General de Aguas.

Estas dos visiones son totalmente irreconciliables, desde su nacimiento mata todo lo que será necesario para que pueda subsistir. El capital, ha incorporado sujetos no humanos como el agua, que despoja a las comunidades.

*Mujeres y niñas muertas, en la Sierra de Guerrero, por la catástrofe climática, se hace el llamado a esta desgracia, para mirar y no ser indiferentes.*